

Nous laisserons de côté la question des fosses d'aisances ; de savants hygiénistes se chargeront de nous dire si nous devons les conserver ou les faire disparaître complètement ; en attendant leur solution, nous nous contenterons de dire que toujours nous nous sommes imposé l'obligation de séparer la fosse d'aisances de l'habitation ; partant nous avons cru que les émanations inévitables de la fosse étaient funestes et qu'il vaut mieux mettre cet ennemi en dehors de la maison que de l'enfermer dedans.

Enfin et surtout le renouvellement de l'air dans les appartements a appelé notre attention.

Chaque fois que nous avons pénétré dans un logement d'ouvrier, nous avons remarqué que sur les côtés et à hauteur d'appui des fenêtres, les rideaux offraient des traces laissées par la poussière et l'humidité du dehors ; partout nous avons constaté que c'est à peu près uniquement par ces endroits et les dessous des portes que se renouvelle l'air des locaux et que s'alimente le feu de la cheminée. De cette façon l'air froid pénétrant dans le local remplace constamment l'air chauffé par le rayonnement du foyer qui disparaît immédiatement après avoir servi à la combustion.

Pour remédier à ces inconvénients on pourrait constituer une cheminée assurant son propre fonctionnement et renouvelant en même temps, au moyen d'air légèrement chauffé, l'air des appartements.

L'air pris au dehors des appartements passe sous le foyer et continue à être chauffé, dans les chambres ménagères, sur les côtés, pour entrer ensuite dans les appartements par les foyers, y renouveler l'air et servir à la combustion.

On devra modifier les revers du foyer de façon à augmenter le rayon-

nement et à obtenir avec le moins de caloris possible la plus grande quantité d'air chauffé dans les appartements.

On pourra construire les maisons en blocs de ciment creux, par ce procédé la solidité est certaine, l'aération continue, l'étanchéité complète ; par des trous ménagés d'une façon ingénieuse, toute sonorité y est impossible, et met en même temps l'habitant à l'abri des intempéries de l'atmosphère.

Les blocs de ciment peuvent être variés à l'infini ; il est donc facile de faire telle décoration qui platt.

Mesdames, Messieurs, comme vous le voyez, les causes d'insalubrité des maisons de Paris forceront les Parisiens à s'éloigner du centre de la capitale pour aller habiter dans la banlieue. On ne rentrera plus dans le centre que pour son commerce et ses affaires particulières, Paris deviendra en quelque sorte comme Londres à ceux qui, amoureux de l'asphalte parisienne voudront rester, nous dirons que l'hygiène le leur défend.

Ces réformes ne se réaliseront pas du jour au lendemain, mais on sera forcé d'y arriver et lorsque ce sera chose faite, l'on pourra dire que Paris est l'une des villes les plus salubres du monde.

Comme dernier souhait : que chacun de vous ait une maison à la campagne et il pourra juger de suite que les principes d'hygiène que nous préconisons ne sont pas des utopies.

(Paris.)

U. BOTHILL.

L'ALCOOLISME.

L'ALCOOLISME, cette plaie qui dévore les classes ouvrières, continue ses ravages ; aussi une commission extra-parlementaire a-t-elle été nommée en France pour étudier les réformes qu'il convient d'apporter à la législation de l'alcool pour arrêter les funestes effets